

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
póstales y en las principales
Agencias.

CERVEZA DE MUNICH PSEHRR

Se sirve (trape) en el Café Balear, plaza de Abastos, único y exclusivo depósito en Palma de Mallorca.

COMPRADORES

No comprar sin antes visitar la acreditada Tienda Nueva de S. JOSÉ y en ella encontrarán un extenso y variado surtido en telas novedad á precios nunca vistos.

BATISTAS novedad á 40 reales corte.
TELA CHINE alta novedad á 44 rs. corte.
VICHYS alta novedad á 44 reales corte.
Especialidad en géneros blancos.

La casa que vende á precios más baratos.

Basta de contemplaciones

(De El Resumen)

De la reunión que en la tarde de ayer celebraron los ex-ministros del partido liberal, salió ratificado el criterio que regula los actos todos de la minoría fusionista durante la actual etapa conservadora.

Hay que respetar al Gabinete; es necesario facilitarle cuantos medios de gobierno le sean menester; por ningún motivo deben suscitarse obstáculos para que el señor Cánovas deje de desenvolver su política, para que jamás haya fundamento para exigir responsabilidades ni dirigir censuras al partido liberal.

Este es el programa del Sr. Sagasta, y de él nace la conducta de contemplaciones y miramientos quizá exagerados con que son tratados los conservadores.

De Cuba no hay que ocuparse, porque se arrostra el riesgo de arriesgar el ataque y comprometer á los gobernantes cuya fortuna ó desacierto en la gestión antillana vendrá á puntualizarse discutiendo lo que el país entero desea ver tratado minuciosamente y resuelto con reflexivo conocimiento.

Esto que la opinión demanda como una necesidad que lleva nota de apremio, á nuestros amigos se les antoja peligro que la circunspección aconseja rehuir con cautela.

Que se haga oír en el Congreso la autorizada voz del Sr. Maura, alma y vida de las reformas administrativas y políticas que el partido liberal prohibió como medida redentora para la defensa de los intereses cubanos, podrá disgustar á quienes opinen que es más parco y comedido prestar calor á las aspiraciones de la Unión constitucional de la gran Antilla, pero es anhelo ferviente de cuantos tenemos fe en las reformas, y amamos la consecuencia como característica de los partidos serios.

Si las Cortes no han de ocuparse de las cosas de Cuba; si vamos á circunscribirnos á que un día se propale la noticia de epidemias desoladoras, otro el apresamiento de nuestros barcos de guerra; antes se comente la ruptura de la trocha de Mariel, después se entonen las osadías del *generalísimo*; á que antes y después y á todas horas se reproduzca el eterno cantar de la heroicidad de aquellos bravos españoles condenados á pelear uno contra diez; si todo esto ha de perseverar hasta lo consuetudinario, y las Cortes han de pasar en la inercia el tiempo de su existencia, y el partido liberal ha de proclamar la impasibilidad como dogma y la tolerancia como virtud, confesamos que ó vivimos fuera de la realidad de los acontecimientos y sus traídos absolutamente al influjo de la opinión que se toca y que se siente, ó que Cortes, Gobierno y minoría marchan por la senda del más inconcebible error que la política española ha podido experimentar en el transcurso de los tiempos.

Y lo hemos dicho: el partido liberal es un partido de gobierno con soluciones para todos los problemas internacionales, de política interior, económicos y administrativos; el partido liberal cuenta con hombres de valor y valer para afrontar dificultades, por crueles é imprevisibles que sean; el partido liberal está reclamado por la opinión im-

parcial y por los conflictos y peligros que á diario sobrevienen y amenazan; conflictos que hay que resolver, peligros que es forzoso conjurar con prudencia, con sensatez y con ese ascendiente que da la confianza que los gobernantes necesitan para obtener el beneplácito de los administrados y la cooperación franca y generosa de los demás Poderes públicos.

Una y mil veces lo repetimos, no hay por que continuar en la infranqueable actitud de condescendencias y paliativos á que no son acreedores los que no saben ó no pueden gobernar satisfaciendo las aspiraciones del país, que ansía energías y resoluciones que saquen flotante é incólume su comprometido honor. El partido liberal debe y puede, no exigir, pero sí aceptar el Poder, por difícil y obscuro que se anuncie el porvenir.

Los ex-ministros liberales

En uno de los salones del Congreso se reunieron el jueves bajo la presidencia del Sr. Sagasta, los ex-ministros del partido liberal dinástico que tienen asiento en dicha cámara.

A la reunión asistieron los señores marqués de la Vega de Armijo, Gamazo, Moret, Maura, Capdepón, marqués de Sardoal, Canalejas, Puigerver, Eguilior, León y Castillo, conde de Xiquena, Aguilera y Salvador.

Tenía por objeto dicha junta acordar la conducta que había de seguir en el Congreso la minoría liberal en el próximo debate sobre la contestación al Mensaje de la Corona, y determinar á la vez cual había de ser su actitud al tratarse ciertos asuntos de actualidad pendientes de resolución en las Cortes.

He ahí las noticias que acerca de esa reunión facilitaron á la prensa los mismos ex-ministros:

«Nos hemos ocupado del Mensaje, acordando consumir un turno y presentar una enmienda. Acerca de esto hablará el Sr. Sagasta con los jefes de las demás minorías, y á la vez ha quedado facultado por todos para que designe las personas que han de consumir el turno y apoyar la enmienda.

Nada más ha sucedido. La unanimidad de criterio ha sido absoluta. En el turno se tratarán con preferencia las cuestiones internacionales, y por tanto es seguro que inicie el debate uno de nuestros compañeros que haya desempeñado la cartera de Estado.

Además se ha hablado de la designación de diputados de nuestra minoría para las comisiones permanentes, que también serán oportunamente propuestos por el Sr. Sagasta cuando conozca la constitución de las secciones.

Por último, se ha acordado abstenernos de presentar candidatos para las comisiones que han de dar dictámen sobre los suplicatorios recibidos en el Congreso pidiendo la autorización para procesar á algunos diputados.

Los periódicos madrileños además de copiar todos esta especie de nota oficiosa, añaden algunos más detalles que consignamos sin comentar. De éstos, los más salientes son los publicados por *La Correspondencia*.

Dice así el popular diario: «Hubo discusión, según nuestros informes, y discusión empeñada, sobre la cuestión que había de

ser tratada en primero y principal término al debatir el Mensaje. Parecía natural que esta cuestión no fuera otra que el problema cubano, con todas sus incidencias y consecuencias. No faltó quien defendiera con verdadero calor este criterio y quien manifestara que el indicado para llevar la voz del partido, consumiendo el turno, fuera uno de los ex-ministros de Ultramar que más relación tenía con la cuestión cubana.

Los que apoyaban esta tendencia añadían que, una vez aceptada por la junta de ex-ministros, debía á la vez acordarse que en el debate se fijara de una manera clara y precisa el criterio del partido liberal en tan árdua cuestión, quedando completamente definido este importante punto de programa.

Pero ante esta proposición, dicen los que están bien informados, que surgieron algunas dificultades, que renacieron las ya conocidas diferencias de apreciaciones y se pusieron nuevamente de manifiesto distintas tendencias, iniciadas y mantenidas hace tiempo en el seno del partido, respecto al problema cubano en su aspecto político y administrativo.

Hubo exministro que intentó buscar una fórmula que aunase las voluntades de todos, y por último parece que prevaleció el criterio del señor Sagasta; no ocuparse en primer término del problema político cubano, que es problema de mucho estudio y meditación, pues no faltarán ocasiones durante la discusión en que cada cual pueda hacer las oportunas observaciones y exponer sus criterios en armonía con los consejos del jefe, encargado siempre de suavizar asperezas y unificar en lo posible las opiniones de sus correligionarios.

Se tratarán, pues, en primer lugar las cuestiones internacionales relacionadas con la guerra; las negociaciones con los Estados Unidos, y las reclamaciones y conducta de dicha nación.

Después vendrán las alusiones personales, y en ellas podrán tratarse con más amplitud otras cuestiones y por último, el jefe del partido hablará, y en su discurso pondrá todas las cosas en su lugar y con el tacto que le caracteriza, y como resumen de cuanto se haya expuesto en el debate, fijará el criterio del partido en todas las cuestiones que hayan de debatirse.

Este discurso será contestado, como es lógico suponer por el jefe del Gobierno.

Hasta aquí lo principal que en la reunión tratóse. Todo lo demás de nombres y candidaturas es secundario, y será solucionado pronto y brevemente por el ilustre jefe del partido liberal.

Las gitanas milagrosas

Leemos en *El Imparcial*:

Vamos á dar cuenta á nuestros lectores de un hecho curioso ocurrido en Madrid y que demuestra que la *industria del timo* no envejece nunca.

Hace unos días que doña C. C. de R., señora jóven, cubana, esposa de un militar, paseaba por la calle de Alcalá, cuando se acercó una gitana conocida por la *Chinina* y la propuso decirle la buena ventura.

La señora, que ignoraba qué fuera esto, siguió por curiosidad á la gitana hasta una calle próxima á la de Atocha, donde, previas 12 pesetas, la predijo su suerte, llevándose la gitana, como recuerdo de aquella operación, el portamonedas de la señora.

Separáronse, pero al poco rato se encontraron de nuevo, y de nuevo comenzó la bonita explicación del *milagro*, que iba dirigido contra tres sortijas que llevaba puestas la señora.

La gitana decía á la señora: «Si me dais esa sortija, entre otras bienandanzas *sacareis* premio en la lotería, y si me dais aquella otra se redondeará vuestra suerte, que será inmensa.»

La señora, en vista de esto, entregó dos sortijas de oro, una de ellas con turquesas, dando la gitana su *palabra de honor* de que se las devolvería al día siguiente en la estatua de Espartero.

La gitana no acudió á la cita, y doña C. sospechó de ella.

Pasaron unos días y estando al balcón de su casa, situada cerca de la calle de Sevilla, la mencionada señora vió pasar á la gitana, á la cual llamó.

Subió ésta, y después de dar sus excusas por no haber ido á la cita, quedaron convenidas en que al día siguiente volvería para echarla las cartas.

No habían pasado veinticuatro horas cuando, acompañada de otra *individua* de su misma raza, á la que presentó como su *maestra*, llegó la *Chinina* á la casa en cuestión.

Con las cartas en la mano hicieron *maestra* y *discipula* muchas operaciones, entre las cuales mencionaremos la llevada á efecto con tres billetes del Banco de España, de cien pesetas cada uno.

Pidieron las *sibilas* cincuenta duros, pero la señora no tenía esta cantidad redonda, por lo cual entregó sesenta, lo cual no desbarató los augurios.

Puestos los billetes sobre la mesa, los cogieron y los enrollaron, y arrojándolos al suelo obligaron á la señora á que los pisara.

Aquí debió estar la mayor cantidad de *milagro* de aquel acto.

Preparada una copa, echaron dentro los papeles sazonándolos con la yema de un huevo y un poco de sal de la mucha que debe tener la *Chinina*.

Esta metió la copa en un aparador, ordenando á la señora y dos criadas que había en la casa, que se metieran en sus habitaciones y rezaran un credo.

Mientras las mencionadas personas se dedicaban al rezo huyeron veloces las jitanas.

Una de las criadas concluyó la oración, y no viendo la cosa clara, á pesar de que la del huevo había quedado encima de la mesa, se dirigió al aparador, y después de romper la cerradura sacó la copa misteriosa y se encontró en vez de los billetes con tres papelititos.

Esta misma criada vió ayer á la *Chinina* en la calle de Zorrilla, en compañía de una tercera gitana y las mandó prender.

Conducidas al juzgado de guardia, se vino en conocimiento de que se llamaban Antonia Gómez Cortés (la *Chinina*), de veintiocho años de edad, y Gregoria Cortés Sánchez.

Esta parece que ha comprado las alhajas timadas.

De la *maestra* no se sabe nada. Quizás esté dando lecciones de esta nueva industria, que pudiera llamarse de la *yema de huevo*.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

tigadora y palabra breve. Apretó afectuosamente la mano que le tendió el señor de Briel.

—No he querido,—dijo,—pasar por delante de su casa de Vd. sin detenerme un momento.

—¿No se queda Vd?

—No; un asunto gravísimo me llama á Gerona. Pronto volveré.... Debe usted tener muchas cosas que decirme que me interesan en alto grado. ¿Como está Emma?

—Está un poco indispuesta hoy.

—¿Es grave?

—No.

—¿Puedo verla?

—Está en su cuarto; tal vez se la molestaria....

Una hora después se ponía Baratin en camino de España sin haber visto á Emma.

Muchas veces entró el señor de Briel á ver á su hija; pero el estado de excitación moral en que la encontró le obligó á diferir hasta el día siguiente la explicación que quería pedirle. Mil dudas confusas asaltaron su espíritu. Se preguntaba qué inexplicable misterio habían provocado aquella crisis repentina. Aunque el estado de Emma no parecía alar-

mante, se llamó á un médico, el cual recetó algunos calmantes y un reposo absoluto. Por la noche se sintió mejor la jóven, y se durmió profundamente. Tranquilizado el señor de Briel, la dejó sola, y Emma durmió aún mucho tiempo.

Cuando salió de aquel pesado sueño, su alma estaba más tranquila, su cerebro menos excitado.

Cerca de su cama ardía una lámpara. A poco oyó dar las dos en un reloj.

Se acordó entonces de lo que había pasado; se avergonzó de no haber sido franca con su padre. Por la primera vez había tenido un secreto para él, y este secreto pesaba en su corazón, la ahogaba con todo su peso.... Resolvió librarse de esta carga y contárselo todo al señor de Briel sin esperar el día ni la par-tida del conde, y acusándose de haber tardado tanto tiempo.

Emma se había levantado, y envolviéndose en un peñador se dispuso á salir de su cuarto.

A pesar de su valor, algunas lágrimas bañaban sus pupilas. Se ruborizaba con la idea de revelar la vergüenza de un hombre á quien hubiera querido amar como á un padre. Pero

Crónica de "El Liberal"

Ibiza

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

17 de Junio 1896.

Estimado amigo y correligionario: El día 14 por la tarde, se reunió el partido liberal dinástico de esta localidad en el nuevo y espacioso local del Círculo del mismo, habiéndose designado por elección los señores que habrán de componer su Junta directiva. El entusiasmo no pudo ser mayor. Hablaron con aplauso de la concurrencia, que fué numerosa, don Pedro Tur y don Luis Llobet, presidente y secretario del Comité del partido, don Juan Palau, diputado provincial, y don Felipe Curtoys, resultando elegidos: para presidente del Círculo, don Ignacio Wallis y Llobet; para Vicepresidente don Antonio Pineda Prats; para Recaudador, D. Manuel Gotarredona Hernández; para Depositario D. Vicente Prats Ferner; para Secretario, D. Ramón Curtoys Gotarredona y para vice-Secretario, D. Juan Roig y Boned.

Se acordó además colocar en el salón de actos de la Sociedad los retratos del Excmo. Sr. D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot, entregados por los señores Tur y Palau, como también, á propuesta del Sr. Curtoys, el del inolvidable fundador del partido liberal de Ibiza, D. Pedro Palau, ofreciendo su hijo D. Juan, después de agradecer el recuerdo, dedicado al autor de sus días, regalar á la Sociedad el retrato que la misma desea.

No debo omitir, por lo que valen y significan, algunos de los conceptos emitidos por el Sr. Curtoys, al apoyar su proposición. «El partido liberal, dijo, el antiguo y verdadero partido liberal, no se hallaba muerto en verdad, porque no mueren nunca las buenas ideas, pero sí desgastado y maltratado en su vida pública por causas que no son del momento. Al renacer, como el ave Fenix, de sus restos esparcidos por el aire de grandes equivocaciones y no menores injusticias, parece imponerse el recuerdo nunca estinguible entre los liberales probados en el crisol de la adversidad de D. Pedro Palau y Aqüenza, fundador del partido y bajo cuya dirección obtuvo sus primeros y más señalados triunfos.»

Las incesantes pruebas de cohesión y virilidad que está ofreciendo el partido, á que pertenecen los buenos liberales, los que nunca lo fueron de mentirijillas, sumieron en el paroxismo de la desesperación á los por demás conocidos mercaderes de esta política local. En vano se agitan convulsos. Nada es tan aterrador como el aislamiento en que se encuentran, y que sin duda alguna llegará en breve al último grado.

Edificaron sobre la movediza arena de los intereses particulares, que son los primeros en huir despavoridos al cerciorarse de los peligros inherentes á toda política incolora y de engañosos procedimientos.

Tengo para mí que les acosa un tardío pesar de haber confiado su salvación en manos del partido conservador, y así lo demuestran las gestiones, que no escatiman, para conseguir una absolución del partido liberal, á la vez que el más caracterizado no menos que voluble, de sus prohombres, está habiendo los vientos en la capital de la monarquía, para conseguir algo que infundir pueda aliento á sus mermadas y descontentas huestes. Trabajo les mando, así en Palma como en Madrid, para poner alguna tapadera ó echar algún zurcido á lo que carece de disculpas y remiendos. Hállanse cojidos esos ratones dentro del mismo queso que fabricaron.

El lunes se vió ante el Tribunal del Jurado, una causa contra [Vicente Torres, hijo del célebre «Manco de la Cala», ex alcalde de S. Juan Bautista, preso desde hace siete ó ocho meses por tentativa de violación.

Por parte del defensor hubo la mar de recusaciones, con lo cual pudo hacer y se cree que hizo la selección que mejor le convino, para alcanzar el triunfo de la justicia, cual fué el veredicto de inculpabilidad, que el público anticipó al observar la constitución del tribunal de hecho.

328 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

era preciso, y la voz de la necesidad dominaba la del sentimiento.

La luna llena proyectaba su claridad suave y pálida por entre los vidrios de la larga galería en uno de cuyos extremos se hallaba la habitación del señor de Briel. Guiada por esta débil luz siguió Emma su marcha lentamente, absorba en un pensamiento aterrador.

Un ligero ruido la hizo detener con sobresalto. Prestó atención, y aquel ruido se renovó más distinto. Se hallaba entonces delante del gabinete donde había tenido lugar la escena de la mañana.

La puerta estaba entreabierta, y un rayo de luz se escapaba por la estrecha abertura. Emma repuso que su padre velaba ocupado en algun trabajo.

Pero cuando miró á dentro vió á un hombre de pié delante de la papelera y registrando un cajón.

Aquel hombre estaba vuelto de espaldas, y sin embargo Emma conoció que no era su padre. Pero ella estaba segura de haber cerrado el mueble, y de haber guardado su única llave.... ¿Cómo estaba, pues, abierto? ¿Lo habían fracturado?

El individuo cogió un lio de billetes (el

Satisfechos pueden estar los señores Jurados de los comentarios que han sido hoy tema de todas las conversaciones y en el número próximo se continuará.

El Corresponsal.

El tumulto del sábado

Nunca las exageraciones fueron buenas. Las de cierta parte de la prensa alentando en su tráfico ilícito á los matuteros, acaso contribuyeran al tumulto que el sábado por la noche pudo causar á esta ciudad momentos de suprema angustia.

El afán de popularidad; el anhelo de alagar á las masas tiene sus inconvenientes, cuando aquel afán y aquel anhelo pueden conducir al desorden y á la irreverencia; cuando se halaga con ello pasiones levantiscas, instintos subversivos, prontos á desatarse, á la menor indicación lo que tenemos todos el deber de respetar.

Por fortuna amainó velas y volvió sobre su acuerdo esa prensa á que nos referimos, y el *Heraldo* de ayer, que tantos artículos lleva publicados pintando á la Empresa de consumos como la causante única de las varias reyertas y desórdenes ocurridos en distintas ocasiones en los fieltos, canta ayer la palinodia y señala á los matuteros como causantes del tumulto.

No después de ocurridos hechos dolorosos es cuando debe entonarse el *me penitet*; antes de que ocurran es cuando incumbe pensar y medir lo que escriben aquellos que tienen la incumbencia difícil de dirigir é ilustrar la opinión.

¿Qué quería el *Heraldo*? ¿Quería, por ventura ingresara el Ayuntamiento en sus arcas una suma respetable salida de manos de la Empresa de Consumos, suma que destina el Ayuntamiento á mejorar los servicios públicos, suma que beneficia por igual á todos los ciudadanos, que todos disfrutamos, y dejar luego en el arroyo, indefensos y á merced de la audacia de los que se consagran al matute, los intereses de aquella Empresa?

No es lo mismo predicar que dar trigo, amigo *Heraldo*; y cuando se escribe sobre asuntos tan complejos como el que nos ocupa, procede que antes de emborronar cuartillas para el público se tome el que escribe la molestia de estudiar el asunto de que va á ocuparse, evitando incurrir en lapsus tales como el de amontonar dificultades á una empresa, que tras el gran inconveniente de ser arrendataria de un impuesto antipático y repulsivo, tiene que luchar uno y otro día, con la inagotable inventiva de centenares de individuos que no perdonan medio ni ocasión de burlarla.

Conste que no defendemos á la Empresa, con la que no tenemos nada de común; pero conste también que nos inspiró las consideraciones que anteceden el respeto que nos infunde la legalidad establecida.

Si demanda la opinión sea modificado el impuesto de consumos, hágase en buenahora; pero en el entretanto, y mientras no se haga, tenemos todos el deber de acatar la legalidad vigente.

Por esta razón no podemos tampoco mostrarnos conformes con la debilidad que en distintas ocasiones mostraron las autoridades, remisas por demas en reprimir censurables excesos de los que viven aquí consagrados al matute.

Plácenos hacer una excepción á favor del Delegado de Hacienda, señor Semir, digno funcionario, que con celo y actividad inquebrantables dictó acertadas disposiciones encaminadas á evitar hechos edificantes como el que presenciamos en la noche del sábado, como lo prueba la siguiente circular que á continuación transcribimos:

Delegación de Hacienda de esta provincia

Circular

Con objeto de evitar erróneas ó capciosas interpretaciones de los preceptos que contiene el Capítulo XIX del Reglamento vigente de Consumos, esta oficina considera conveniente recordar que del artículo 173 del mismo se desprende la ineludible obligación que tiene el conductor de especies gravadas por el impuesto, de tránsito por un grupo de población donde dicho tributo se recauda por medio de fieltos, de presentarlas en el de entrada para que por este se le extienda el correspondiente documento que acredite el tránsito y pueda ejercerse la oportuna vigilancia hasta el fieltado de salida ó hasta el límite del radio, pues de lo contrario

HISTORIAS CONMOVEDORAS 325

En la escalera encontró á Enrique.
—¿Qué hay?— le dijo.
—Partiré.
—¿Cuándo?
—Mañana.
—¡Bendito sea Dios!

VI

EL DRAMA

El señor de Briel se echó á correr detrás de su hija para conocer el secreto que ella se negaba á confiarle. Cuando ya estaba á punto de alcanzarla oyó las pocas palabras cambiantes entre ella y Enrique, palabras que produjeron más confusión en sus pensamientos. Estuvo indeciso un instante, y se disponía á subir al cuarto de Emma, cuando se oyó rodar un coche en el patio del castillo.

El señor de Briel se volvió para recibir á Baratin que entraba en el salón.

El abogado del rey era un hombre de cuarenta años, de rostro tranquilo, mirada inver-



El niño

Manuel Villalonga y Waring

Ha subido al cielo en la madrugada del día de hoy á los 8 meses de edad

Su desconsolada madre, abuelos, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir esta tarde á las 6 y media á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, San Miguel, 127, al Cementerio de esta Ciudad.

una vez introducidas las especies en el caño ó grupo de población que se halle en las condiciones ya indicadas, no puede concederse á las aludidas especies existencia legal. Según resolución de 3 de Marzo de 1892 las especies no presentadas al adeudo y perseguidas de cerca por los Agentes administrativos deben considerarse introducidas fraudulentamente cuando no prueba el interesado que ha satisfecho los correspondientes derechos.

Igual doctrina se desprende también de las disposiciones que comprende el Capítulo X del Reglamento del Resguardo de Consumos de 29 de Septiembre 1885.

Esta Delegación vela con el mayor celo para que los contribuyentes y el público en general no sufran exacciones ilegales ni vejámenes y molestias innecesarias teniendo siempre sus puertas abiertas á toda reclamación fundada, pero amparará con toda eficacia y energía los intereses legítimos de los Arrendatarios subrogados en los derechos y acciones de la Hacienda y á las demás entidades que se hallen en igual caso é impedirá por cuantos medios estén á su alcance que los defraudadores del impuesto sigan realizando sus temibles intentos aun cuando para enubrir estos tomen como pretexto la defensa de la legislación vigente del ramo.

Palma 19 de Junio de 1896.—El Delegado.

De esperar es, que aleccionadas hoy por la dolorosa realidad modifiquen las autoridades, para en lo sucesivo, su erráneo proceder, amparando con eficacia á la Empresa en lo que sea justo y legal, reprimiéndola enérgica y severamente cuando se exceda en sus atribuciones.

Escritas estas ligerísimas observaciones, y para que no se nos tache de parciales, de puro intento reproducimos á continuación los párrafos más culminantes del relato del suceso del sábado que publicó ayer el *Heraldo de Baleares*:

A las nueve de la noche pasaba ayer por el fieltado del puente de San Magín un coche de alquiler guiado por *Puput*, llevando en su interior cinco mujeres, conocidas por dedicarse á diario al matute.

Sabiendo los agentes de la Empresa de Consumos que aquel coche se dedicaba al transporte de géneros sujetos al adeudo, intentaron pararlo no sin tener que hacerlo á viva fuerza por no atender el cochero á las razones de los agentes que querían obligar á las mujeres á que bajaran y pasaran á la caseta para ser reconocidas.

La disputa que se originó entre unos y otros hizo que acudiera al fieltado gran número de desocupados que por el afán de fisionear ó al objeto de arnar bulla no vacilaron en ponerse de parte del cochero y de las matuteras, increpando á los agentes con voces é insultos.

La presencia del guardia de punto en el Arrabal y la promesa de que subiría al pescante del carruaje, haría que se respetaran los derechos de los agentes de la Empresa, calmó un poco la efervescencia de los ánimos, pero sólo momentáneamente, pues apenas emprendió el camino el carruaje seguido por los agentes, el público que había en grosado atraído por los gritos y silbidos de los alborotadores comenzó con piedras, palos y palabras soeces á ofender á los guardias que se vieron impotentes para dominar aquel motín que iba revistiendo un carácter serio.

Al llegar el grupo frente al cuartel de Caballería era aquello una avalancha de gente dispuesta á repeler una agresión ó provocarla con cualquier intemperancia.

Paseantes y gente del muelle seguían al coche

á cuyas portezuelas no permitía el público se acercara ningún agente de la Empresa á quienes seguían apedreando y mientras se defendían, desde el carruaje soltaban el matute que iba á parar á manos de esos que nunca faltan para aliviar á las afligidas con un peso más ó menos grande.

Excusado es decir que aquella ridícula manifestación daba pobrísimos concepto de la cultura de los mallorquines.

Ya el gentío en la calle del Conquistador aumentaron los golpes y gritos de «fuera» «ladrones» «matariles» y á los siete u ocho agentes de consumos no les quedó más remedio que repeler la agresión.

Uno de ellos hizo retroceder la gente con la escopeta, otro comenzó á repartir trancos y la mitad de la calle del Conquistador se convirtió muy pronto en un campo de Agramante. Agentes y público repartían bofetadas á discreción y no podían apaciguar el tumulto los soldados de caballería que con el sargento querían reducir á la obediencia á los alborotadores. Un agente vióse agredido con un bastón y de un golpe luizo rodar por el suelo á un joven, otro de ellos llamado José Crisóstomo recibió un palo en el omoplato y apartándose del grupo hizo retroceder á varios con la escopeta, la smartilló y salió un tiro que hirió gravemente á Antonio Salvá, uno de los curiosos y alborotadores.

Imposible es describir lo que pasó; las imprecações aumentaron, las escopetas fueron arrebatadas á los agentes, hubo carreras, sustos, bofetadas y en medio de espantosa gritería llegó aquella muchedumbre á la plaza de Cort.

Con dificultad pudieron entrar los agentes y matuteros en el cuartelillo, el herido fué conducido á la casa de socorro. Frente al Ayuntamiento se reunió la gente que comentaba con términos enérgicos la conducta de los agentes y fué preciso mandar llamar la guardia montada porque se temía un motín de consecuencias desagradables.

El médico Sr. Malberti y el cirujano Sr. Mesures procedieron á practicar la primera cura al herido Antonio Salvá. Este presentaba en la espalda una herida de pronóstico reservado y tenía toda la camisa manchada de sangre.

También fueron curados otros tres heridos, uno de ellos con fuerte contusión en la nariz y labio inferior, otro que había recibido un golpe en el costado y un agente de consumos que tenía una herida en la mano derecha.

En el cuartelillo había las mujeres y los demás agentes, el que disparó la escopeta presentaba en el cuerpo varios golpes, Antonio Gordiola y Miguel Janer agentes, también habían resultado contusos y allí se sostenían acaloradas discusiones entre los que culpaban la Empresa y los que la defendían.

El herido fué trasladado al Hospital y los demás puestos á disposición de la autoridad competente.

El Juez de Instrucción Sr. Rodríguez Laíron de Guevara apenas tuvo noticia de lo ocurrido se trasladó al cuartelillo del Ayuntamiento acompañado del escribano D. Juan Bestard comenzando á instruir las primeras diligencias sumariales.

Recibió á los heridos y testigos presenciales y ordenó quedara detenido el autor del disparo de arma de fuego.

La tranquilidad se restableció y á las doce de la noche la plaza de Cort presentaba ordinario aspecto.

Después de lo transcrito creemos inoportuno añadir una sola frase, como no sea para censurar el retraso con que se presentaron el señor gobernador y alcalde, al sitio de la ocurrencia.

Lo demás famoslo al celo del juzgado, al que en distintas ocasiones tuvo que acudir la Empresa de Consumos en demanda de justicia contra repetidos excesos y tropelías de los matuteros.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Noticias | varias

Madrid 21, 10:30 m

El gobierno francés ha acordado dar las gracias al español, por la favorable acogida que se ha dispensado en Galicia á la escuadra francesa.

Mañana comenzará en el Senado la discusión del Mensaje.

Con motivo de la elección de nuevo Presidente témesé ocurran trastornos en la República de Chile.

En el Congreso se han leído los presupuestos que han de regir durante el próximo ejercicio.

Se está formando Consejo de guerra á los catalanes presos en la Habana como autores de la explosión de las bombas de dinamita, cuyo objeto era destruir las cañerías que conducen las aguas.

A fines de Agosto empezará de nuevo el embarque de tropas para Cuba.

Perez.

Edición de la tarde

PALMA 22 JUNIO DE 1896

Las carreras de ayer

¡Hermoso espectáculo el de ayer tarde! Bien, muy bien, por la Sociedad «El Velódromo Palmesano». Un entusiasta aplauso á los organizadores por su acierto en presentar el local con el confort si no sibarítico arreglado al menos á las circunstancias.

Presidieron el espectáculo nuestros muy queridos amigos D. Alejandro Rosselló, presidente de la Diputación provincial y D. Francisco de Semir, Delegado interino de Hacienda, no dejando de llamar la atención la falta de los Sres. Gobernador interino y Alcalde de Palma, invitados tambien para ocupar la presidencia.

La presidencia honoraria, se entiende. Quien ejerció la efectiva fué la más genuina representación de nuestro bello sexo. Aquello era el disloque de caras bonitas: era una paleta de Fortuny con toda su inspiración colorista.

Desde el sábado ya se notaba el interés que el público hasta ahora algo retraído, iba tomando por las carreras. Esta vez iba á haber verdadera lucha; *allou* del espectáculo ciclista que se echaba de menos en algunas de las anteriores.

Hacemos notar la felicísima idea de los Sócios del Velódromo colocando carruajes de alquiler que por un módico precio, llevaban pasajeros al Velódromo, contribuyendo así muchísimo á que fuese más brillante y más numerosa la concurrencia al espectáculo.

A las 5 y un pico (siempre españoles) de la tarde, se presentaron á la pista unos veinte carruajes, cuatro de ellos catalanes, campeones conocidos en los velódromos del continente: nuestro compañero en *record* periodístico el simpático Luis Moragues, Director que fué del «Ciclista de Barcelona»; Cosp, ciclista, de atlética figura que todavía sabe hacer más de lo que hizo ayer tarde y que por compañerismo y por no distanciarse de los demás se contentó con llegar primero; Escoda es tambien un buen carrerista; sin embargo, creemos que para resistencia en carretera sería hecho *ad hoc*; y Casanovas nuestro simpático Casanovas, que ayer no quiso abandonar el puesto que le corresponde en el ciclismo siendo el corredor que más nos gustó por su estilo y por su gallarda figura.

Después de algunas vueltas de muy buen afecto, en una de las cuales Cosp quiso probar la resistencia del alambrado de la pista con una caída que nos hizo temer por sus *remos*, fueron llamados á *capítulo* por sonora campana los de la primera carrera para los neófitos.

Actuaban: de Starter, el nervioso ó nervudo José Garau, y de Contra—Starter nuestro distinguido amigo Bartolomé Maura.

Tomaron parte en esta carrera, el veterano ciclista Miguel Mestres, Miguel Planells, catalán, Miguel Arcas, Luis Vives y Payeras.

Tomó la cabecera del tren, Arcas pero se la ganó en un bonito embalage Luis Vives llegando por este orden: Vives, Arcas, Planells. Tiempo 2 minutos 20 segundos por 1.000 m.

A la segunda se presentaron los ciclistas de los pueblos José Grimalt, sordo mudo, conocido ya aquí como uno de los mejores corredores, pero que actualmente ha decaído algo por falta de preparación; Gabriel Juan, de Manacor como el anterior; Cristóbal Ferrer, de Sóller, nuevo en esta pista, y Antonio Riera.

Desde las primeras vueltas se notó la lucha á *tour de force* que se iba á entablar. Llevaba el tren, Ferrer, perdiendo por uno de aquellos embalages de Grimalt que nos hizo recordar el Grimalt de anteriores carreras, conservándolo hasta el final de la última vuelta, momento que aprovechó el sollerense haciendo un formidable embalage que levantó de su asiento al público en masa para aplaudir al astuto campeón, hasta ayer ignorado. Llegó el tercero, Gabriel Juan, tiempo empleado en el recorrido de 1.500 m: 2 ms. 42" 2/5 de segundo.

En la primera carreras de Equipos, ganaron los Blancos, que pusieron *negros* á los ídem.

Gran atracción de las carreras: la carrera Nacional. Tomaron parte en ella todos los inscritos excepto los Sres. Mestre, Pieras, Planells y Juan.

Salieron á marcha de tren de mercancías, cuando este tren es de la compañía de los ferro-carriles de Mallorca y cuando el sitio elegido para la comparación es la pendiente de Santa María. Aquella lentitud era presagio de una fuerte lucha; inició ésta una recia detonación que nos hizo dudar si estábamos en la calle de Cambios Nuevos de Barcelona, pero nos hizo *canbiar* de opinión el ver á Escoda haciendo imponentes y difícilísimos equilibrios para evitar la caída á causa de haber rebentado el neumático de la rueda motriz de su *Toreador*, caída que en aquellos momentos hubiera sido de terribles consecuencias. Los técnicos y los *morenos* aplaudieron con justicia á Escoda por su estremada habilidad. Llevó el tren hasta la tercera vuelta el joven Pujó, tomándose el simpático Casanovas después de un *tour de force* muy bonito, dejado poco después á favor de Merqués que lo perdió *por mor de* un hercico embalage de José Vives, entablándose una lucha entre éste y Casanovas que hasta el sexo femenino se puso en pie, pues el segundo puesto era el disputado en esta carrera en la que ganó fácilmente Cop por un largo de bicicleta; Casanovas que á su vez ganó á Vives por poquísimas distancias. Cosp, como hemos dicho, ya no tuvo verdadero competidor; pero demostró sus excepcionales facultades como velocidad, pues se vió que sin esfuerzo pasó á Casanovas y á Vives que en aquel momento estaban en el *delirium* de su embalage. Vives creemos y con razón está llamado á ser el campeón de Baleares pues su preparación

data de algunas semanas mal contadas, y esto es muy insuficiente. Tiempo empleado: 4 ms. 36" 2/5 por 2.500 m.

Después de un pequeño incidente entre Cosp y el público de Sol provocado por un *insurrecto* (los hay en todas partes) se descansó el tiempo necesario para refrescar las presidenciales fauces..., y las no presidenciales; pues el Sol levante y el bello sexo, quieras que no, empeñados en liquidarnos de ardores.

A la media hora se reanudó la sesión ciclista con otros equipos ahora nacionales que perdió otra vez el elemento de color, que puso de *idem eadem idem* á un mi vecino gran amigo de D. Jorge, aquel que jugaba en favor de los negros. La causa de perder en esta carrera fué debida al corredor Cosp que se resentía de algo de los bajos desde su caída.

Y aquí del Handicap, Actúo de *Skrach*, Cosp, al cual los handicapers le hicieron dar de ventaja á sus contrincantes 45—30—20 y 10 metros respectivamente. Esta vez Cosp tuvo que sacar el Cristo grande para calzarse las 150 pesetas de buena plata que se empeñó en ganar su compatriota Escoda que perdió en la penúltima vuelta el primer puesto. Llegaron: el 1.º Cosp; el 2.º Casanovas y el 3.º Escoda, empleando 2'32 4/5 por 1.500 m.

El Veloussel resultó animadísimo de incidentes y caídas, efortunadamente sin resultados desagradables, excepción hecha de algunos cardenales de menor cuantía.

Resumen: La entrada un lleno; las carreras pueden calificarse las mejores y de más vivo interés para el público, que ayer salió del local complacidísima y con ganas de que pronto se repita con corredores extranjeros.

Lunares: Algunos se notaron en la dirección y distribución de localidades, pero comprendemos quedan muy bien excusados y suplidos por la generosidad de los iniciadores ó empresarios, que sin idea de lucro ni de negocio alguno tan sólo se proponen divertirse y arraigar en el pueblo mallorquín el culto espectáculo moderno de estas luchas, tan simpáticas en todo el continente Europeo: La fiesta terminó á las 7 y media.

C. M.

Para las víctimas de Barcelona

Con gusto damos cabida á los siguientes párrafos cuya inserción se nos ruega:

«La Comisión ejecutiva designada para llevar á cabo el proyecto inicitado para celebrar solemnes exequias para el alma de las víctimas de la última explosión de Barcelona, ha acordado que dicha solemnidad se celebre en esta Santa Iglesia Catedral el viernes 26 de los corrientes.

Al objeto de que el pueblo de Mallorca, ligado con tantos vínculos al de Barcelona, pueda tomar la participación que es debida, la Comisión ha creído oportuno hacer presente que se admiten cuotas voluntarias hasta la cantidad máxima de cinco pesetas para contribuir á tan piadoso objeto.

A este fin, estarán abiertas las listas de suscripción en los siguientes establecimientos:

Herederos de Vicente Juan.—San Nicolás 12.
Sres. Losada y Barnils.—San Nicolás.
D. Juan Muntaner.—Sindicato 2 á 10.
D. Miguel Matas.—Colón 17, 20, 21.
Sres. Pons y Bonet.—San Nicolás.

La Comisión espera que el vecindario de Palma agradecido á recientes atenciones del pueblo de Barcelona, procurará que dicho acto religioso resulte una verdadera solemnidad que á la vez sintética la sentida plegaria para las víctimas, y una prueba de gratitud y afecto hácia aquella capital.»

Palma

—Se ha registrado una nuevo caso de viruela ocurrido en la calle de la Misión.

—Muy animado vióse anoche el paseo del Borne. La banda del Regional amenizó la velada.

—Se ha abierto al público el establecimiento de baños situado en el caserío del Terreno y sitio denominado *Es Caharet*.

—Con rumbo á Cabrera ha salido esta mañana el vapor correo del mismo nombre.

—En la carretera de Inca ocurrió ayer, tarde un choque entre dos carruajes que iban en opuesta dirección, ocasionándose varios desperfectos.

—El médico Sr. Malberty curó ayer en la casa de Socorros á un joven que jugando con otros se cayó de la plataforma del molino de *cas Tort*, fracturándose el brazo derecho.

—Quéjase la *Almudaina* del abuso que cometen muchos vecinos, regando las macetas á horas intempestivas.

Predica en desierto.
—Hoy ha sido dado de alta en el Hospital otro de los individuos atacado de viruelas. Los restantes siguen adelantando en su convalecencia.

—Al concierto celebrado anoche en los salones de la *Asistencia Palmesana* por el violinista Sr. Zela asistió numerosísima concurrencia que premió con sus aplausos el mérito de tan distinguido artista.

Varios señores socios tambien tomaron parte en el concierto, con general aplauso de la concurrencia que salió en extremo complacida del resultado de la velada.

—Necesitando adquirirse para el consumo del Hospital militar de Mahón algunos artículos para las necesidades del establecimiento, se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, que el día 2 de Julio próximo á las 11 de la mañana se admiten proposiciones en la Comisaría de guerra de aquella plaza.

—Ha sido detenido un sujeto presunto autor de la bronca que se armó el sábado en la Puerta de San Antonio por cuestión de consumos.

—En la calle del Socorro, anduvieron anoche á la greña dos mujeres por cuestión de intereses.

El sereno del barrio medió en la contienda haciendo que los contendientes se retiraran á sus respectivos domicilios.

—Esta noche, á los acordes de una banda de música, serán colocadas las banderas en el barrio de San Pedro, anunciadoras de la fiesta que celebrarán aquellos vecinos el lunes próximo.

—La Guardia Municipal condujo á Capuchinos á un sujeto que en estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

—El vapor *Julio* salió ayer para Sóller á las ocho de la mañana, con pasajeros y carga.

—En el correo del sábado se embarcó para Mahón la compañía de artillería relevada recientemente por la que vino de aquella plaza.

—Se encuentra ya en Palma el oficial de Administración militar D. Venancio Recio que al poco tiempo de llegar á Cuba se le concedió una licencia por enfermo.

—A la subasta de suministros de pienso de los caballos de la guardia municipal montada, no concurrió ningún postor.

—Una bandada de chiquillos, se entretenían ayer tarde arrastrando el cadáver de un perro en estado de descomposición, por las calles del Molinar. Los guardias de aquel suburbio dispusieron que fuera llevado al torrente aquel corrupto cadáver.

—D. Vicente Juan Ribas solicita de este Gobierno de provincia el registro de doce pertenencias de mineral lignito con el título de «San Francisco» situadas en el punto denominado *Puiget de la Vileta* del término municipal de Palma.

—A la una de esta tarde se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Sóller.

—El Sr Muntaner ha hecho entrega en el cuartel de carabineros de las guerreras de tela de rayadillo que para los individuos de la tropa de dicho instituto se encargó hace algun tiempo á dicho sastrer.

—La Audiencia Provincial ha dictado sentencia en la causa cuyo juicio oral se celebró el 17 del corriente, por la que se condena á Damian Coll y Salvá á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor é indemnización á la perjudicada y querellante, D.ª Magdalena Sastre, pagándole la cantidad de 731'25 pesetas.

—La dirección general de Correos y telégrafos comunica á este Gobierno de provincia haber sido aprobada la subasta verificada en este gobierno para la conducción diaria de la correspondencia de Palma á Sóller durante el término de cuatro años, adjudicada á favor de D. José Pastor y Castañer por la cantidad de 599 pesetas.

—En la calle de Bosch existen actualmente seis atacados de viruela, sin haber visto más que en una casa el cartelón que anuncia oficialmente la existencia de dicha enfermedad.

—A bofetada limpia riñieron ayer en la calle del Conquistador dos sujetos. Un caballero logró con sus buenos oficios poner en paz á los desavenidos.

La Guardia Municipal, buena, á Dios gracias.

—El yate de vela francesa «Walkyrie» salió anteayer de nuestro puerto despachado para la mar, con 2 pasajeros y su equipo.

Ferías y Fiestas

Las Comisiones

En casa del Sr. Conde de Ayamans se reunieron el sábado los señores que componen la comisión de Ornato y Cabalgata de las próximas Ferías y Fiestas. Se nombró presidente definitivo de la Comisión al interino Sr. Conde de Ayamans y vice-presidentes á los Sres. D. Eusebio Pascual y don Juan Zamora y secretarios de la misma á D. José Ferrá y al Director de *La Ultima Hora*.

Los reunidos, si bien no desconocen la premura y dificultades que presenta el proyecto iniciado, se mostraron muy animosos en desarrollar su proyecto referente á cabalgata y acordaron nombrar á los Sres. Ankerman, Lloréns y Ferrá para que estudien un proyecto de ornamentación desde la plaza frente á la Lonja por la calle de la Marina, plaza de la Constitución calle de la Unión, plaza del Mercado, calle de la Riera y paseo de la Rambla, hasta la puerta de Jesús, partiendo de la base que este trayecto es el de más importancia de la población y por lo tanto donde deben fijarse con preferencia las atenciones de la comisión de ornato.

Tan pronto como los tres expresados señores hayan formulado su programa y presupuesto, volverá á reunirse la comisión para formular la memoria que debe presentarse á la Junta Directiva.

D. José Monlau, Presidente de la Comisión de «Mercados y puestos de venta» ha convocado á todos los señores vocales de dicha Comisión para mañana á las siete de la tarde.

—D. Pedro Martínez, como Presidente de la Comisión «Económica y administrativa», ha convocado tambien para reunirse hoy á la misma hora.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Varios encuentros

Madrid 21, 10'30 m.

La columna Bernal, en la parte Sur de Pinar del Río, batió á numerosas partidas rebeldes, causándoles 18 muertos.

Nuevamente les dió alcance poniéndolas en completa dispersión, causándoles 7 muertos. El combate tuvo lugar de noche, cogiendo la documen-

tación de Maceo y rescatando cien familias que tenían en rehenes.

Los cañoneros *Satélite* y *Pradilla*, en la misma costa, cañonearon las partidas insurrectas, causándolas 17 bajas.

El teniente Gonzalez al frente de 60 hombres, ha resistido heroicamente varios ataques de una partida compuesta de 600 hombres.

La inesperada llegada del general Gasco, les puso en precipitada fuga causándoles 6 muertos.

El general Weyler pide ocho compañías de ingenieros.

Decrece la viruela en Cuba.

Perez.

Nuevos cruceros.—Festejos.—Novillada
Madrid 21, 8 n.

En Consejo se ha acordado la adquisición de los dos cruceros italianos por el precio de 35 millones de pesetas.

Continúan en la Coruña los festejos en honor á la escuadra francesa.

En la novillada de esta tarde ha sido gravemente herido en un costado el picador Gallego.

Perez.

El general Losada.—Regreso á la Península.—Escarcelado.—Embarque de tropas.—Reforma del Código.
Madrid 22, 11 m.

El inspector general en Cuba Sr. Losada, afirma que solamente existen en Cuba seis mil soldados enfermos y de estos solo trescientos ochenta y nueve han sido atacados de casos sospechosos, ignorándose todavía cual sea la enfermedad que sufren.

Se da como seguro que además del general Pin, regresará á la Península el general Cerero.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza el capitán del vapor *Laurada*.

En la primera y segunda quincena de Agosto próximo se embarcarán para Cuba treinta y seis mil hombres.

Esta semana será reformado el Código de Comercio en lo referente á quiebras y suspensiones de pagos.

Perez.

Opinion de la prensa francesa.—Fallecimiento.—Inauguración oficial.—Gravedad
Madrid 22, 11 m.

La prensa francesa comenta favorablemente los festejos hechos en la Coruña en honor de la Escuadra francesa, considerándolos como una aproximación en vez de la buena unión de ambas naciones. Ha fallecido la esposa del Sr. Marqués de Cerralbo.

A la inauguración oficial del ferro-carril de Placencia á Astorga, han asistido el Ministro de Fomento y los obispos de Zamora y Salamanca y los Diputados y Senadores de aquella provincia.

Los médicos han perdido toda esperanza de salvar al general Bargés, de la grave enfermedad que le aqueja.

Perez.

El cebecilla Maceo.—Meeting socialista.—Noticia desmentida.—Autorizaciones
Madrid 22, 11 m.

El cebecilla Maceo ha recorrido toda la parte Norte de Pinar del Río.

En el meeting socialista celebrado en el Teatro de Variedades, para protestar contra el atentado anarquista de Barcelona, el compañero Iglesias protestó tambien contra la ley de represión contra el anarquismo, porque coarta la libertad á los socialistas, hablaron tambien otros oradores en idéntico sentido.

Desmientese la noticia de que el general Weyler haya pedido ocho compañías de ingenieros.

El ministro de Hacienda presentará á las Cortes un proyecto para poder levantar fondos con garantía de los Tesoros Español y Cubano para cubrir las atenciones de la guerra.

Perez.

Opinion del cónsul americano.—Salvajadas.—Probable resolución.—Mas buques.
Madrid 22, 11 m.

El cónsul americano ha informado á Mr. Cleveland que la insurrección de Cuba solo se vencerá concediéndoles la autonomía; considera además que España es impotente para garantizar en breve su planteamiento según el parecer de los americanos.

Los insurrectos continúan devastando cuanto encuentran á su paso, por medio del incendio.

Dícese que si el Gobierno no logra que sean aprobadas las leyes que presentará á las Cortes, para atender á necesidades perentorias, se retirará del poder, entregándolo á los liberales.

Se asegura que el Gobierno ha acordado adquirir además de los dos cruceros italianos, dos nuevos destructores de torpederos.

Perez.

